

lots d'en face s'écrasent sur notre plafond d'où tombe, à chaque explosion tonitruante, des paquets de terre sur notre boîte de singe. C'est tout-à-fait drôle!... On s'attend à une attaque sur nos lignes pour cette nuit... Nous récitons une prière devant l'image du Sacré-Coeur, qui bénit ce trou de misère et les héros du voisinage à leur poste de combat. Tout se passe bien et je rentre au gîte sous la paix des étoiles et la garde des bons anges... ”

Vraiment, si la guerre est une terrible chose, elle suscite de bien beaux dévouements. Que le sympathique abbé nous pardonne de loin de lui exprimer une fois encore toute notre admiration. Il est peut-être indiscret de publier ces lignes adressées à un ami et qui, sans doute, n'étaient pas destinées à un public de lecteurs. Nous n'avons qu'une excuse, c'est qu'elles sont si belles et si édifiantes!

E.-J. A.

LE TSAR ET L'ORTHODOXIE

UN grand sujet de surprise, en France, a été que l'Eglise orthodoxe et le clergé russe n'eussent rien fait ou rien pu pour conserver le trône. On ne tenait pas compte du tort causé par Raspoutine. On ne tenait pas compte non plus d'autre chose. C'est que l'Eglise orthodoxe était plus ancienne que le tsarisme et qu'elle avait contre lui de vieux griefs. Il faut lire à ce sujet les déclarations du nouveau métropolite de Pétrograd, telles que les ont publiées les *Rousskya Viedemosti*.

L'évêque André cherche à tranquilliser les croyants qui craindraient, en reconnaissant la révolution, de se parjurer. L'abdication de Nicolas II a délié ses sujets de leur serment. Et le métropolite rappelle la résistance que saint Philippe, archevêque de Moscou, avait opposée à Ivan le Terrible. L'évêque attribue la chute de l'ancien régime à son immoralité.

“ Sous les apparitions, mais d'autre part, l'Eglise orthodoxe avait été bouillonnée par le crime de parler et de se développer complètement. Les fêtes sont exultantes de l'oppression, a été convenue place paraissaient chanteurs. Ainsi maintenant, écoutez plus larges possibilités la Russie et de l'Église orthodoxe retombe sur Pier métropolite exhorté à avouer avec regret. Ainsi la révolution a un retour au passé de deux cents ans en arrière comme les empereurs de la papauté moscovites, il y a été porté. A la fin il avait remplacé le président était un l'Eglise de la “ que André, elle r... elle, du moins sur
(Action française)